

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA  
Viernes 8 de Septiembre de 1916

Núm. 2.265

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

### Sección informativa

#### El Patronato en Bellver

El martes pasado, más de cien niños de las escuelas diurnas del Patronato Obreiro, a las seis y media de la mañana, marcharon a Bellver para ofrecer a la Virgen y a San Alonso las primicias del curso. Treinta niños, que durante el mes de Agosto asistieron a un cursillo de liturgia, rodeaban el altar; los demás llenaban lo restante del templo, acompañados de sus profesores. Antes de la misa cantaron un himno a la Virgen y a San Alonso, letra de Costa y música de A. Vicens; durante la elevación entonaron el «Cantemos al Amor...». Lo restante de los cánticos pertenecía a la «Misa de Angelis», que producía en la capilla y en el bosque un efecto admirable y sorprendente. Hubo plática antes de la Comunión, que recibieron un buen grupo de alumnos. Acabada la misa, tuvieron todos un buen rato de expansión, saltando por el bosque y tomando su almuerzo. A la vuelta pasando por El Terreno, iban cantando canciones populares tales como: «La veremada», «Arri, muleta», etc. Los veraneantes, asomados a las ventanas y azoteas, saludaban gozosos a los niños del Patronato. Fué tal la corrección de aquellos alumnos, que ni uno de tantos se atrevió a arrancar una sola hoja de las matas, colocando en un montón todos los papeles que envolvían los almuerzos para que no quedase ni huella de su paso por el bosque. Así la excursión del Patronato fué una práctica de religión y de urbanidad.

#### De Llubi

Conforme estaba anunciado, el domingo último, día 3, se inauguró el teléfono municipal de esta villa. La casa de nuestro amigo el conocido comerciante don Miguel Perelló Gelabert, en donde hay instalado el aparato, estaba adornada con damascos y banderas. Efectuó la bendición el Rector de nuestra iglesia parroquial don Gabriel Tomás. Terminada la ceremonia, el citado señor Rector, el señor Alcalde y el joven Maestro Superior don Antonio Vidal Pons hicieron uso de la palabra, ensalzando el paso hacia el progreso que se ha dado con tal mejora. Todos fueron estrepiosamente aplaudidos por la concurrencia que había asistido al acto. Se sirvió a los invitados un exquisito lunch. La banda de música amenizó todos los actos. Terminó tan bonita fiesta con un baile al estilo del país, que se vivió muy animado. —El enlramiento de nuestra iglesia parroquial toca ya su fin.

#### Corresponsal

#### «La Albufera»

En nuestra visita a «La Albufera», que reseñamos ayer, tuvimos curiosidad por conocer las maquinarias instaladas allí para la desecación de los terrenos, y fuimos a verlas acompañados de don Faustino Gual y del Ingeniero don Bartolomé Comas, director de «La Energía Eléctrica Balear», importante sociedad que radica en Alcudia y que sirve fluido a Alcudia y su Puerto, a Pollensa y a La Puebla (en este último pueblo ha hecho unas instalaciones de riego que son completamente nuevas en Mallorca) y que tiende a extenderse por toda la Isla. El señor Comas ha llevado a cabo importantes instalaciones en el predio «La Albufera»; la fuerza que a ellas conduce es de 150 caballos. Para esta instalación se han montado tres estaciones de transformación: una para desecar los pantanos, otra para regar con agua dulce los terrenos desecados y la otra para las demás necesidades de la finca. La primera, para la desecación, mueve un motor de 80 caballos, que, mediante gigantesca rueda hidráulica inglesa, saca y conduce al mar 80.000 litros de agua por minuto; como reserva, hay una bomba centrífuga, de construcción alemana, que puede sacar 60.000 litros de agua por minuto. Hay, además, otras bombas, secundarias. La instalación del señor Comas, muy perfecta, ha sido elogiada.

#### Los buzones de los tranvías eléctricos

El jefe de Correos de las Islas Baleares, nuestro estimado amigo don José García Sansaloni, nos comunica que las cartas y tarjetas postales depositadas en los buzones de los tranvías eléctricos, se recogen, todos los días. Los del tranvía de Hostalcts, en la parada de la Puerta de San Antonio, a las 12:30; los lunes, martes y viernes (correo para Barcelona y Valencia), a las 16:30; los miércoles, jueves y domingos (días de correo para Alicante, Mahón y rápidos a Barcelona), a las 10:30 y a las 19 horas. La de los demás tranvías, en la parada de la calle de la Marina, junto al «Lirico», empezándose la recogida a las horas indicadas y terminándose después de haber pasado por dicho sitio todos los tranvías, o sea durante una hora.

#### De Manacor

El domingo próximo pasado se celebró en nuestra iglesia parroquial solemne fiesta de acción de gracias al Santo Cristo por haber alcanzado la salud, cuando su última gravísima enfermedad, el Ilmo. señor Vicario Capitular, S. V., don Antonio M. Alcover. Celebró la Misa solemne el Ilmo. señor Alcover, ayudándole como ministros sus antiguos condiscípulos Rdos. don Pedro Vallespir y don Juan Aguiló y en calidad de Pbro. asistente su primo don Juan Ferrer. El sermón estuvo a cargo del Catedrático del Seminario don Antonio Truyols, quien estuvo elocuentísimo. Terminada la función, el Ilmo. señor Vicario Capitular entregó, en la sacristía, al Rdo. Párroco la cantidad de mil pesetas para la prosecución de las obras de la nueva iglesia. Manacor, 6 de Septiembre de 1916.

#### Vida deportiva

**Festival benéfico**  
Para el 1.º del próximo Octubre, o, en su defecto, para el domingo siguiente, día 8, se está organizando en el velódromo de Tirador un festival deportivo a beneficio de los fondos de la «Asociación de la Prensa de Baleares». El «Veloz Sport Balear», ha acordado prestar al festival en proyecto todo su apoyo. Formarán parte del programa distintas carreras ciclistas.

#### Carreras en Lluchmayor

El próximo domingo se celebrarán lucidas carreras en el velódromo de Lluchmayor.

#### El puerto de Capdepera

El Gobernador civil, señor Alonso-Martínez, ha recibido el siguiente telegrama del señor Ministro de la Gobernación: «Tengo la satisfacción de manifestarle que en el expediente de puertos de refugio va incluido el de Capdepera, según escribe el señor Ministro de Marina al señor Presidente del Consejo; que lo tenía recomendado con interés. Trátase de una mejora de gran utilidad para la navegación y para el pueblo de Capdepera. Al visitar el señor Conde de Romanones, cuando su venida a Mallorca, aquel pueblo, se le recomendó el asunto con todo interés, ofreciendo el Conde atender la petición.»

#### Elección de concejales

En el Boletín Oficial se ha publicado la siguiente circular del señor Gobernador civil: «Declarada nula por Real Orden del Ministerio de la Gobernación fecha 25 de Agosto último la proclamación de concejales electos hecha el día 7 de Noviembre último con arreglo al artículo 29 de la Ley electoral por la Junta municipal del Censo en el Ayuntamiento de Montuiri, en cumplimiento a lo prevenido en el artículo 47 de la Ley municipal, he acordado convocar elecciones municipales en Montuiri el domingo 24 de los corrientes para cubrir cinco vacantes de concejal a que se refiere la citada nulidad. Dicha elección se verificará con arreglo a las prescripciones de la Ley electoral de 8 de Agosto de 1907, y disposiciones concordantes.»

#### Mercado de Inca

Almendrón, de 89'00 a 00'00 pesetas los 42'52 Kg. (quintal).  
Trigo, de 22'00 a 00'00 id. los 74'54 litros (cuartera).  
Cadael, de 22'50 a 00'00 id. id.  
Cebada del país, de 12'00 a 00'00 id. id.  
Id. forastera, de 12'00 a 00'00 id. id.  
Avena del país, de 10'00 a 00'00 id. id.  
Id. forastera, de 10'00 a 00'00 id. id.  
Habas para cocer, de 25'00 a 00'00 id. id.  
Id. ordinarias, de 20'00 a 00'00 id. id.  
Idem. para ganado, de 20'00 a 00'00 id. id.  
Maíz, de 00'00 a 00'00 id. id.  
Frijoles, de 00'00 a 00'00 id. id.  
Habichuelas (confits), de 40'00 a 00'00 id. id.  
Id. blancas, de 36'00 a 00'00 id. id.  
Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id. id.  
Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. id. la arroba.  
Azafrán, de 3'50 a 00'00 onza.  
Higos pasos, de 00'00 a 00'00 los 42'62 Kg. (quintal).  
Albaricoques, de 0'00 a 0'00 id. id.  
Algarrobas de 0'00 a 0'00 id. id.

#### En la Escuela de Artes y Oficios

**Enseñanza Oficial**  
La matrícula para el curso de 1916 a 1917 a las asignaturas que se cursan en esta Escuela, estará abierta en la Secretaría de la misma todos los días laborables desde las diez y ocho y media a las veinte (6 y media a 8 noche) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el treinta y uno de Octubre próximo. Según lo dispuesto en la R. O. de 8 de Marzo de 1910, serán admitidas las matriculas de las mujeres para recibir las enseñanzas que se dan de noche y asistir a clase juntamente con los alumnos con sujeción únicamente a las reglas señaladas para éstos. Los alumnos que ingresen por primera vez en la Escuela solicitarán dicho ingreso en instancia escrita de su puño y letra en un impreso que al efecto se les facilitará en la Conserjería mediante el pago de diez céntimos de peseta, que deberán reintegrar fijando en la misma póliza de clase 12 de diez céntimos de peseta, y acompañar la certificación del Registro Civil o volante parroquial que acredite su edad.

#### Enseñanza de la mujer

La matrícula oficial para el curso de 1916 a 1917 a las asignaturas que comprende el plan de dichas enseñanzas estará abierta en la Secretaría de esta Escuela todos los días laborables de las doce a las catorce (12 a 2 tarde) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo, seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el 31 de Octubre próximo. Las clases serán diurnas. Plan de enseñanzas

De conformidad con lo que dispone el Real Decreto de 16 de Diciembre de 1910, las enseñanzas generales de obreros que se cursarán en esta Escuela serán las siguientes: Gramática Castellana y Caligrafía.—Aritmética y Geometría prácticas y Elementos de Construcción.—Elementos de Mecánica, Física y Química.—Dibujo Lineal.—Dibujo Artístico.—Modelado y Vaciado y elementos de Historia del Arte.—Prácticas de taller.

#### Sección de la Mujer

La enseñanza de la mujer comprende las asignaturas siguientes: Dibujo Lineal.—Dibujo Artístico.—Borados y Encajes y Corte y Confección.

#### La Escuela Graduada

Vuelve a hablarse en el Ayuntamiento del tan manoseado asunto de la Escuela Graduada, que será tratado mañana en la reunión que ha de celebrar la Comisión especial y el lunes próximo en la sesión del Ayuntamiento. Hay respecto a este asunto, entre los concejales, dos tendencias, siendo una partidaria de un arreglo, formando un Reglamento de la Escuela que dé alguna intervención al Ayuntamiento, y la otra, que sostendrá en el Concejo el concejal señor Barceló, partidaria de trasladar a otro edificio la Escuela nacional que funciona en el de la Escuela Graduada, reservándose, no obstante, sus partidarios, en el caso de que no prosperase su propósito, el derecho de estudiar y discutir con toda detención el Reglamento que se formare.

#### La electricidad en Sóller

Habiendo solicitado don Francisco Crespi y Morell, en nombre de la Sociedad «El Gas», concesionaria de la instalación eléctrica de Sóller, la autorización necesaria para modificar y ampliar su Central, se pone en conocimiento de las Corporaciones y particulares, señalando un plazo de treinta días para admitir las reclamaciones a que haya lugar, quedando de manifiesto el proyecto y expediente en las Oficinas de Obras públicas, en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 13 del Reglamento reformado para instalaciones eléctricas de 7 de Octubre de 1904. La concesión que solicita don Francisco Crespi y Morell, vecino de Sóller, a nombre de la Sociedad «El Gas», concesionaria de la instalación eléctrica de Sóller, tiene por objeto: 1.º Trasladar la Central de producción del edificio-fábrica del «Pont de les ASES» a los terrenos anejos a la fábrica de gas, junto a la carretera de Palma al Puerto de Sóller. 2.º Ampliar la actual instalación con una línea de transporte de alta tensión a cinco mil voltios desde Sóller a Fornalutx, siguiendo el cauce del torrente, dos transformadores de cinco mil a ciento cincuenta voltios, uno a la entrada de Fornalutx y otro en el empalme del camino de Biniraitx, de 15 y 10 kilovoltios, respectivamente, y las correspondientes redes de distribución. No se pide la ocupación de servidumbre de paso de corriente eléctrica sobre la propiedad privada.

#### Hurtos

En virtud de denuncia formulada en anónimo, la guardia civil practicó un registro en la casa de un individuo domiciliado en el arrabal de Santa Catalina, registro que dió por resultado hallar bronce, plomo, latón, estaño, botes de confitura, carretes de hilo y lana cardada, procedente todo ello de hurtos perpetrados en la fábrica de tejidos de don Juan Vidal. Por la Benemérita del puesto de Palma ha sido denunciado un sujeto, domiciliado en la calle del Vidrio, autor de diversas raterías de frutas, perpetradas en el término municipal de Palma.

#### Del mar

**Entradas**  
Ayer llegó, procedente de Marsella, el vapor «Rey Jaime II». Hoy han llegado los vapores «Ciudadela» y «Balear», procedentes de Ciudadela y Valencia, respectivamente. **Salidas**  
Ayer salieron los vapores «Iseño» y «Mahón», para Ibiza y Alicante y Mahón, respectivamente. Esta mañana, a las siete, ha salido, para Cabrera, el vaporcito «Ciudad de Palma». **Despachados**  
Hoy deben salir los vapores «Mallorca» y «Ciudadela», para Barcelona y Ciudadela, respectivamente. **Vapores esperados**  
Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Rey Jaime I».



## D.ª Juana Blanes Viale de Sureda

### Ha fallecido

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su esposo el Dr. D. Miguel Sureda Blanes, hijo, hermanos, hermanas, padres políticos, tíos y demás familia, suplican a sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el próximo sábado, día 9, en la Parroquial Iglesia de San Nicolás, a las once.

Casa mortuoria: Imprenta, 1.

*No se invita particularmente*

#### En la Casa de la Villa

**Sobre una instancia**  
En la reunión celebrada ayer por la Comisión de Fomento y Beneficencia se acordó informar favorablemente una instancia de vecinos y veraneantes de los caseríos de Son Rapiña, Son Serra, La Vileta, Son Anglada y Son Roca pidiendo la instalación de una estación telefónica o telegráfica que satisfaga las necesidades de aquellos suburbios. **Convocatorias**  
Hoy se reunirán las Comisiones de Gobierno y Policía y de Hacienda.

#### Detención del «Rey Jaime II»

Ayer fué detenido por un crucero francés el «Rey Jaime II», que procedente de Marsella llegó a Palma por la tarde. Subieron a bordo un oficial y varios marineros de la dotación del crucero invitando una hora en el registro del «Rey Jaime II», autorizándole luego para que proseguiera el viaje.

#### Notas de Sociedad

**Próxima boda**  
En la prensa de Madrid leemos que está concertada la boda de la Marquesa de Almonacid, hija de los Príncipes Pio de Saboya, con don Pedro Caro, Marqués de la Romana. **El Delegado de Hacienda**  
En el «Boletín Oficial» de ayer leemos el nuevo nombramiento de Delegado de Hacienda de esta provincia. Dice así la real disposición: «Vengo en nombrar, por traslación, Delegado de Hacienda de la provincia de Baleares, con la categoría de Jefe de Administración de tercera clase, a don Francisco Salazar y Sáinz de la Lastra, que lo es en la de Badajoz con igual categoría y clase. Dado en San Sebastián a treinta y uno de Agosto de mil novecientos dieciséis.—Alfonso.—El Ministro de Hacienda, Santiago Alba. **Boda**  
Ayer, en la capilla de San Pedro y San Bernardo, se celebró la boda de la bella señorita Apolonia Matjí Sagrera con nuestro compañero en la Prensa el redactor de «La Última Hora» don Pedro J. Palmer Gelabert. Apadrinarán al novio sus padres, don Mateo Palmer y doña Ana Gelabert, y a la novia, también sus padres, el oficial de infantaría don José Matjí y doña Micaela Sagrera. Bendijo la unión el Capellán Castrense don Bartolomé Nadal. Deseamos a los desposados muchas felicidades en su nuevo estado. **De viaje**  
Ayer regresó de Barcelona el teniente de Alcalde de este Ayuntamiento don Rafael Alorda. Después de haber permanecido una temporada al lado de su familia, ha embarcado para Barcelona, de paso para Madrid, nuestro paisano el grabador de la Casa de la Moneda don Enrique Vaquer. —Para pasar una temporada al lado de su familia, residente en Artá, llegó ayer de Ceuta nuestro paisano don Onofre Picó Bonilla, redactor del diario de aquella localidad «El Defensor de Ceuta», que fué herido en una de las últimas operaciones allí libradas y en las que tomó parte por prestar servicio en el ejército. —Ayer salieron para Ibiza los cateóricos don Jaime Alorda y don José M.ª Tous y Marot, con objeto de examinar a los alumnos del Colegio de segunda enseñanza de aquella localidad. —Para Mahón embarcó ayer don Juan Estelrich. —Ayer tarde llegaron de Marsella, en el «Rey Jaime II», don Pedro Horis y don Juan Guasp. —De Valencia, en el «Balear», han llegado hoy don José Pons e hija, don Gaspar Guasp y don Andrés Bordoy.

#### Doctor Valenzuela

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, dirigidas por el Doctor D. Juan de Azúa en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid. CONSULTA de 10 a 1 y horas convenientes. Calle de MOREY, núm. 5.

#### El edificio de Montesión

Los abogados don Mariano Canals y don José Feliú visitaron ayer al señor Alcalde, quien les recibió en el despacho reservado de la Alcaldía. Después de la entrevista, interrogados por los señores Canals y Feliú respecto al objeto de la visita. Nuestros interlocutores nos manifestaron que habían devuelto al señor Alcalde la visita que éste les había hecho para reiterarles el ruego del Ayuntamiento para que se encargaran de emitir el solicitado informe sobre la Real orden referente al edificio de Montesión. Nos añadieron que habían manifestado al señor Alcalde que, en vista de las manifestaciones hechas por los señores concejales en la última sesión del Ayuntamiento y del acuerdo unánime adoptado en la misma sesión, aceptaban, agradeciéndolo, el encargo de la Corporación, ofreciendo estudiar el asunto sin precipitación, pero con toda actividad, sin asomo, naturalmente, de perjuicio y con la más absoluta imparcialidad, la misma que siempre respaldace en los trabajos consultivos de los abogados, como consta al Ayuntamiento por los informes que han emitido en todos los asuntos en que éste ha tenido que consultarse. **Envío**  
El Inspector Jefe provincial de 1.ª enseñanza de Baleares, don Manuel Rueda, ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar del libro del Certamen pedagógico organizado por aquella Inspección. Agradecemos el envío. **Riña**  
La Guardia civil del puesto de Santanyi ha denunciado a varios sujetos que sostuvieron fuerte riña. **Citación**  
Por el Juez de primera instancia de Inca se cita a doña Antonia Sastre Clifre. **Instalación de una luz**  
Se trabaja en la instalación de una luz en el islote «Los Daus» (Ibiza), para evitar peligros a los que navegan por aquella bahía. **Curandero detenido**  
La policía ha detenido a un sujeto que ejercía el curanderismo. **Por escándalo**  
Han sido puestos bajo la acción judicial varios individuos por promover fuerte escándalo en la vía pública. **Denuncia**  
La guardia municipal ha denunciado a varios sujetos que sostuvieron fuerte riña en la calle de San Miguel. **Sincope**  
En las inmediaciones de la plaza de San Antonio sufrió un sincope, que la privó de los sentidos, una mujer llamada Francisca Mateu. Dicha mujer fué convenientemente asistida y conducida a su domicilio que lo tiene en el arrabal de Santa Catalina. **Limosnas**  
Abierto el día 31 de Agosto pasado, con las formalidades de costumbre, el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital provincial, y practicado su recuento, resultó contener la cantidad de 589'20 pesetas, depositada durante dicho mes. **Minas**  
Don Antonio Palerm Martorell ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de 20 pertenencias de mineral lignito con el título de «Antonio», enclavadas en el término municipal de Puigpuent y punto denominado «La Cova» del predio «Son Forteza».

#### Sueltos y noticias

**Grains de Vals**  
es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias. Los niños que toman el «Serobiol» crecen sanos y robustos. 16

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.—Las Baleares y los submarinos alemanes.—Los austriacos han evacuado Orsova.—20.000 habitantes de Venecia han abandonado la ciudad.—Salida de Bucarest del Embajador alemán; declaraciones del Canciller alemán.—Nuevos detalles del aniversario de la batalla del Marne.—Submarino hundido por un aviator.—Los germanos ocupan una importante plaza rumana.—Comunicados oficiales.—Otras noticias

## DESDE MADRID

Madrid, 8 (1'00)

La confiscación del palacio austriaco de Venecia por los italianos

Roma.—El Embajador de España en el Vaticano, señor Calbetón, ha sido autorizado por Austria para tomar parte en el desalojamiento del palacio austriaco de Venecia, confiscado por los italianos.

El archivo de la Embajada austriaca, una vez asegurado con los sellos de la Embajada española, será trasladado provisionalmente.

Baleares y la acción de los submarinos austro-alemanes en el Mediterráneo

París.—La prensa publica telegramas de Madrid diciendo que los últimos hundimientos de barcos aliados dan a entender que los submarinos alemanes han hecho de las Baleares su base de operaciones, violando la neutralidad de las aguas españolas.

Los austriacos evacúan Orsova

Roma.—Los austriacos han evacuado la plaza de Orsova.

Se llevaron los objetos de valor.

La guerra santa contra Rumania

Roma.—Los musulmanes en Arabia han proclamado la guerra santa contra Rumania.

Los ataques aéreos

Londres.—Unos hidroaviones enemigos volaron sobre Atenas y sobre los puertos rumanos del Danubio.

Otros hidroaviones alemanes volaron sobre la capital rumana, lanzando seis bombas.

Comunicado oficial austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial de la mañana:

«En Rumania ha habido varios reconocimientos.

El enemigo consiguió pequeñas ventajas, fracasando generalmente.

En Hailoz se han desarollado grandes luchas. En dicho sitio retrocedimos algo.

Al noroeste de Zleezon hicimos fracasar los ataques enemigos, después de haber habido intensa preparación con la artillería.

En el frente italiano no ha ocurrido nada importante.

Una escuadrilla aérea, austriaca, bombardeó con éxito los establecimientos militares de Grado y Venecia.

Uno de los aparatos no regresó.

La población de Venecia

Nauen.—Según «Le Journal», han abandonado Venecia unos veinte mil habitantes, que han huido de los aviones austriacos.

Los tesoros transportables han sido llevados a Roma.

Otro ataque aéreo

Nauen.—Los hidroaviones alemanes atacaron el día 4 la estación aérea rusa de Arensburg.

La intervención de Rumania.—Salida del Embajador alemán en Bucarest.—Declaraciones del Canciller alemán

Berlín.—Se sabe que el Embajador alemán en Bucarest salió el lunes de dicha capital.

El Canciller alemán ha expuesto a los jefes de los partidos que la intervención de Rumania supone dificultades para Alemania, pero que no entorpecerá la victoria final.

Todos los jefes de los Estados Mayores coinciden en mostrarse optimistas respecto a la situación militar alemana.

Se elevará el límite de la edad militar.

La flamencización de la Universidad de Gante

Berlín.—Cien Académicos de Bruselas se han mostrado satisfechos con el proyecto de flamencización de la Universidad de Gante.

Pérdidas de los rusos y de los ingleses

Berlín.—Los rusos han perdido, desde el 1.º de Agosto, 285 mil soldados.

Los ingleses desde Julio han perdido medio millón de hombres, sin obtener ningún resultado.

Parte oficial francés de la tarde

París.—Se ha facilitado a la prensa el acostumbrado parte oficial de las tres de la tarde:

«En el Somme dispersamos a los alemanes que querían desalojarnos de una granja-hospital.

Rechazamos al enemigo un gran ataque contra el pueblo de Horgny.

Al sudoeste de Belloy, en Sauterre y

al sur de Barleaux, el enemigo ha sido contenido.

A la derecha del Mosa ayer atacamos las organizaciones de los enemigos en los bosques de Vaux y Chapitre.

En Chenois nos apoderamos de la primera línea de trincheras, en una extensión de mil quinientos metros.

En el resto del frente no ha ocurrido nada importante que señalar.

Nuestro Cuerpo de aviación ha colaborado en las operaciones del Somme.

Ayer derribamos siete aviones enemigos.

Ejército de Oriente.—En el conjunto del frente ha habido cañoneo, especialmente en Peró y Doldjelli.

En el lago Doiran hubo actividad de la artillería búlgara.

Un crucero inglés ha contrabateado las baterías búlgaras en el Struma inferior.

Más detalles del aniversario de la batalla del Marne

París.—En la iglesia de Santa Genoveva ha empezado un triduo para conmemorar el aniversario de la batalla del Marne.

Ha presidido la primera función el Obispo de Meaux.

En los días siguientes oficiarán los Prelados de Nabad y de Janboroug y el Arzobispo de París.

Funerales

París.—En Esterney, presididos por el Obispo de Chalons, se han celebrado solemnes funerales por los muertos en la batalla del Marne.

La comitiva fué al Cementerio, pronunciándose discursos.

De Roma.—Cambio de horas

Roma.—El día 30 de Septiembre se retrasarán una hora los relojes para volver a la hora antigua.

Parte oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

«Sostuvimos grandes luchas con el enemigo. Hicimos 50 prisioneros.

Los búlgaros atacan a los rumanos en la región de Guinchy.

En Gourdellet dispersamos un destacamento alemán.

En el frente de Portymal cañoneamos al enemigo.

Bombardeamos las líneas enemigas de La Bassée y Arras.

Cuatro aviones ingleses dispersaron una escuadrilla compuesta de 13 aviones enemigos.

El enemigo nos atacó anoche en el bosque de Touzo, luchando cuerpo a cuerpo. Le rechazamos cogiendo prisioneros».

Batallas en los Cárpatos

Milán.—Un periódico húngaro dice que se han librado grandes batallas en los Cárpatos, donde tienen los rusos numerosas reservas.

La ofensiva franco-inglesa en el Somme

La Haya.—El periódico «Nieuwe Courant» dice que la ofensiva franco-inglesa en el Somme es metódica y segura.

Añade que el avance de los aliados desmoronará la línea derecha alemana.

Motines en Budapest

Ginebra.—Circula el rumor de que en Budapest han ocurrido motines originados por los refugiados en la Transilvania.

Sociedad de tranvías demandada

Milán.—La Liga anti-alemana ha demandado a la Compañía de tranvías.

Viuda condenada

Génova.—Ha sido condenada la viuda del subdito austriaco Von Beck a seis meses de prisión por haber lanzado falsas noticias referentes a la guerra.

Sobre el avance rumano

Londres.—El diario «The Times» dice que Austria sólo dispone de 60 batallones para oponerse al avance de los rumanos.

En un frente de 320 millas los rumanos tienen 20 divisiones.

El general Mackensen reconcentrará todos los búlgaros en la Tracia y los turcos disponibles.

Submarino hundido por un aviator inglés

Amsterdam.—Un aviator inglés bombardeó el puerto de Zeerbrugge, hundiendo a un submarino.

Regresó indemne.

El mando del General Hindenburg

Londres.—El redactor militar de «The Times» hace la crítica de la primera semana del mando del General Hindenburg, afirmando su fracaso por los heridos que han tenido los alemanes en todos los frentes.

Las declaraciones de guerra desde 1914

Lyon.—El periódico socialista «Vendredi» dice que todas las 52 declaraciones de guerra que van hechas, nacen de la declaración de la guerra austro-serbia en 1914.

Ataques contra los rumanos

San Petersburgo.—En los Balcanes los germano-búlgaros atacan a los rumanos en la región de Tortenkai.

De esta mañana

Madrid, 8 (5'30)

Comunicado oficial alemán

Nauen.—(Radiograma oficial de las once de la noche).—El Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado:

«Sigue la batalla en el Somme.

Los ingleses atacan vanamente contra Guinchy.

Se malograron los ataques de los franceses al norte del río, en el sector de Cerny y Denicour y en ambos lados de Chaulnes, donde recuperamos el terreno que perdimos.

Rechazamos ataques al oeste del Mosa, contra la obra de Thioumont.

Teatro Oriental.—En el frente del Príncipe Leopoldo no ha ocurrido novedad.

En el frente del Archiduque rechazamos ataques al este y suroeste de Brezezany.

Entre el Zlota, el Lipa y el Dniester nos replegamos en una posición preparada de antemano.

En los Cárpatos rechazamos ataques al suroeste de Zelowka, sobre Bawaldowa y al oeste del valle de Kirababa.

Rechazamos también ataques de los rumanos-rusos en Dornawatra.

En los Balcanes los germano-búlgaros nos hemos apoderado de la plaza fortificada de Tutrakan.

Cogimos 2.000 prisioneros, entre los cuales hay dos generales y 400 oficiales.

También cogimos más de cien cañones.

Las pérdidas de los rumanos son considerables.

Rechazamos ataques de los ruso-rumanos contra Dobrica.

Parte oficial francés de la noche

París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de las once de la noche:

«Al norte del Somme ha habido cañoneo.

En una trinchera encontramos 4 lanzabombas y 16 ametralladoras.

Al sur del Somme inmovilizamos, a cañonazos, al enemigo.

Nos apoderamos de nuevos elementos de trinchera al este de Denycour.

Hicimos 50 prisioneros.

Dispersamos un destacamento enemigo al oeste de Maison Champagne.

A la derecha del Mosa ha habido lucha con granadas de mano en las posiciones que tomamos en los bosques de Vaux y Chapitre.

En este frente hicimos 200 prisioneros, entre los cuales hay 6 oficiales.

En el resto del frente ha habido cañoneo.

Durante la noche del día 6 los aviones franceses bombardearon las estaciones y acantonamientos de Roisel, Athis y Villecourt».

Parte oficial italiana

Coltano.—(Radiograma).—El Alto mando italiano transmite el siguiente parte oficial:

«Ha habido cañoneo en Brenta, en Auriol, al este de Goritzia, en Corso y en el río Felizon.

Rechazamos un ataque en Punta Forana, haciendo prisioneros.

Cañoneamos y dispersamos unos núcleos enemigos cerca de Hambari, a la derecha del Vojusa».

Comunicado oficial ruso

San Petersburgo.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial ruso:

«En la región de Brezezany Hailoz avanzamos en dirección Oeste, vadeando el río Naraiwa.

Nos apoderamos de la línea férrea de la aldea de Semilkotse.

Bombardeamos Hailoz, población que está ardiendo.

En esta región el día 3 hicimos 46 oficiales y 5.600 soldados.

En los Cárpatos continuamos avanzando.

En el Cáucaso rechazamos la ofensiva turca en el Eufrates.

Nos apoderamos de las posiciones montañosas de Ognota.

En los Balcanes, ante fuerzas superiores germano-búlgaras, los rumanos han evacuado Trutakan».

Comunicado oficial austriaco

Viena.—(Radiograma de esta mañana).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial:

«En el frente rumano, cerca de Oiah y Toploza, para evitar que nos envolvieran, nos retiramos a las alturas del Oeste de la ciudad.

En el frente ruso rechazamos ataques en los Cárpatos, causando al enemigo grandes pérdidas.

Al Suroeste de Fandul Moldavi conquistamos un punto de apoyo, haciendo 88 prisioneros.

Entre el Zlota, el Lypa y el Dniester nos instalamos en una posición preparada detrás.

Rechazamos ataques en Brezezany.

En el resto del frente ha habido cañoneo.

En el frente italiano, en Goritzia cañoneamos los pasajes del Isonzo.

El enemigo nos cañoneó cerca de Lovica y cañoneó también varias poblaciones del valle de Wipach.

Rechazamos un intento de ataque contra Civarone».

La Bolsa

Madrid, 8 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado	76'50
Amortizable 5 por 100	98'60
Amortizable nuevo	91'75
Banco de España	465'00
Compañía Tabacalera	295'00
Frances	84'90
Libras	25'74
Exterior	84'90

Política

Madrid, 8 (1'00)

Romanones en la Presidencia.—Visitas

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, pasó la tarde en su despacho oficial de la Presidencia.

Recibió a los Ministros de Instrucción pública y de Estado y al señor Sánchez Toca.

Sin noticias

El ministro de la Gobernación, señor Ruiz Jiménez, al recibir ayer a los periodistas nos manifestó que carecía de noticias.

Nos dijo que se había quedado en Madrid para despedir al señor Conde de Romanones, quien saldrá en dirección a San Sebastián.

Visita a Gasset

Una comisión de la Liga Agraria, de Salamanca, ha visitado al Ministro de Fomento con objeto de pedirle que envíe un ingeniero para estudiar las obras que pueden hacerse en la cuenca del río Tormes.

El señor Gasset prometió a sus visitantes complacerles.

La exposición de Panamá

El general Concas visitó al Ministro de Fomento para hablarle del asunto de la exposición de Panamá, relacionado con el crédito de 200.000 que ha pedido para afrontar los gastos de dicha exposición.

La subida del precio del pan

Madrid, 8 (1'00)

Conferencia

El Director General de Comercio ha celebrado una conferencia con el Alcalde sobre la subida del precio del pan en Madrid, debida al acaparamiento de primeras materias.

El referido Director ofreció traer trigo del extranjero.

Propósito de Gasset

El señor Gasset ha dicho que se opondrá a la elevación del precio.

Ha añadido que los acaparadores se arruinarán cuando, abiertos los Dardanelos, sean traídas tres cosechas que hay detenidas.

«La carestía del maíz—ha dicho—es más ficticia que real.

Las demandas de trigo son hechas por fabricantes de alcoholes para enviarlas a Francia para ser utilizadas para la fabricación de proyectiles.

Noticias varias

Madrid, 8 (1'00)

Obligaciones del Tesoro

Ayer se suscribieron 2.672 pesetas en obligaciones del Tesoro.

De esta mañana

Madrid, 8 (5'30)

DE PROVINCIAS

De Bilbao.—Bendición de una Capilla y Escuelas

Bilbao.—Se ha celebrado con gran solemnidad la bendición de la Capilla y Escuelas Cristianas para hijos de obreros.

En dichas Escuelas se emplearán los procedimientos pedagógicos de Manjón.

Asistieron las autoridades, el Prelado de Vitoria y el sacerdote Sr. Fenollera, discípulo de Manjón.

DESDE BARCELONA

Barcelona, 8 (3'30)

La comitiva

Ayer se celebró la inauguración del nuevo local del Centro Aragonés.

La comitiva se formó en el Centro antiguo, dirigiéndose al nuevo local.

Formaban la comitiva los Alcaldes de Zaragoza, Huesca y Teruel, los Presidentes de aquellas Diputaciones, las autoridades de Barcelona y unos 3.000 aragoneses.

En la puerta del nuevo local del Centro, el Presidente de éste entregó las llaves al Alcalde de Zaragoza, quien abrió el local.

El acto inaugural

Inmediatamente que la comitiva hubo llegado al nuevo local, se celebró en éste el anunciado acto inaugural.

Hablaron en él el Alcalde de Zaragoza, el Presidente de la Diputación de Teruel, un concejal de Huesca, un diputado provincial de Barcelona y el Alcalde y el Gobernador de ésta.

Un grupo de señoritas hizo entrega de la bandera del nuevo Centro.

Banquete

La colonia aragonesa conmemoró la inauguración de su nuevo Centro con un banquete.

Este se celebró en el «Mundial Palace».

Publicaciones recibidas

El Apostolado Franciscano.—Inserta, en su último número, el siguiente sumario: «El Centenario de la Purísima.—María a sus Hijos.—Ave María.—San Francisco servidor de la Iglesia.—Plegaria al Sacratísimo Corazón de Jesús (poesía).—San Antonio habla y todo el mundo le comprende, hasta los extranjeros.—Los Compromisos.—Huevo de Pascua.—Fr. José M. de Gijón.—Neurología.—Correspondencias administrativas (en la sección de anuncios página 16).—Nuestros grabados: Impresión de las lagas de San Francisco.—San Miguel.—Colegio de San Buenaventura, en Toñana (Murcia), dirigido por Padres Capuchinos, Grupo de alumnos del Colegio de San Buenaventura.—El siervo de Dios, P. Ignacio de Monzón, Capuchino.—Vida gráfica de San Antonio de Padua.—Fr. José M. de Gijón».

Dispensario anti-tuberculoso

FELISA DE BORBON

Enfermos ingresados durante el mes de Agosto de 1916.

Tuberculosis pulmonar, 9.

Pre-tuberculosis, 7.

Linfatismo, 4.

Otras enfermedades, 33.

Total, 53.

Asistencias de enfermos procedentes de meses anteriores, 284.

Durante el mes se han repartido 238 litros de leche.

Gastos generales durante el indicado mes.

Día 31.—Por la mensualidad del mayor-domo, 75'00 pesetas.—Id. 31 Por la limpieza del Dispensario, 31'00 id.—Id. 31.—Por el alquiler del idem, 62'50.—Id. 31.—Por donativos de leche, 74'82 id.—Id. 31.—Por pequeños gastos, 15'10 id.—Id. 31.—Por blanquear el Dispensario, 10'65 id.—Id. 31.—Por 100 ampollas cacodilato sosa, 9'50 id.—Total, 278'57 id.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Gorgorio, mártir.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Cruz en obsequio de Nuestra Señora del Buen Camino: Exposición a las seis y media, a las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cinco los actos de coro, al anochecer Rosario, terminación de la novena predicada, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Fe en honor de la Virgen del Buen Camino: Exposición a las seis, acto continuo las adoraciones y estación; por la tarde a las seis y me-

De La Coruña.—Movimiento de la

La Coruña.—Debido al tiempo entrado de arribada forzosa el vapor lino «Carlote». Conduce un cargo de mineral para Inglaterra.

—Ha llegado el vapor inglés de que ha tomado aquí pasaje para Aires. Luego el buque ha zarpa.

—Ha llegado el cañonero «Cortés», trayendo al Comandante Apostadero que viene para visitar al pián general.

Prensa Ases

Comida a los pobres

Ayer tarde el Centro Aragonés una comida a 150 pobres.

Festival aragonés

Anoche se celebró un festival aragonés.

En él reinó grande entusiasmo, mando los asistentes a la Virgen.

La corrida de hoy

La corrida de toros anuncia esta tarde será presidida por el de Zaragoza.

Otras noticias

Commemorando un aniversario

Las entidades nacionalista ciudad se preparan para conmemorar el día 11 de Septiembre de 1714.

Se depositarán coronas en el mentol de conceller Casanova.

Los marineros y fogoneros

Los marineros y fogoneros dado expulsar a la Junta dice dirigido la pasada huelga.

Se dice que algunos individuos cha Junta han huido a América tener que rendir cuentas.

Brik barca italiano torpedero tripulantes de un brik-barca ha padeado por un submarino en el «Andalucía» recogió diez fragos en las costas de Valencia.

Plaza de Toros de

Domingo 10, a las 4 y media

—Risas a gran escala

INDIOS TORERA

los que capearán, banderillearán la muerte a 2 dos novillos, de Damma y Palmira, y dos novillos-toros de Salamanca, serán banderilleados y muertos por el novillero OLMEDO cuadrilla.

Entrada general, 0'60 ptas.

Rayos X

Electricidad médica en todas las Rayos ultravioletas—Rita

Instituto Sura

Instalación de primer orden

José Sureda Massó

Médico ginecólogo

DANÚS, 4

LA ÚLTIMA PALMA

referente a

Máquinas de escribir

es la maravillosa

«OLIVER», N

Pídate demostración práctica enormes ventajas.

Agencia exclusiva

Tienda El Japón

Gas y electricidad

FABRICA DE LAMPIS

de Bartolomé Fuster

Plaza del Rastro, 8, y Cal

Instalaciones eléctricas, bombas, Motores y Parrillas

Compra de plomo, zinc, más metales viejos.